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李宇軒陳梓華謀海外組「流亡政府」
曾考慮梁頌恒陳浩天等「獨人」牽頭 多次商討是否潛逃離港

壹傳媒創辦人黎智英與《蘋果日報》三間相關公司被控串謀勾

結外國勢力危害國安案，昨踏入第五十六日審訊，亦是「從犯證

人」、「12逃犯」之一的被告李宇軒第十三天作供。據李宇軒

供稱，在香港國安法實施前後，他和陳梓華多次商討是否離港，

又物色可以公開真實姓名的「枱面人」在香港以外成立所謂的「香港流亡政府」。兩人曾考慮過

梁頌恒、陳浩天等數名「港獨」分子擔此角色，但最終沒有結果，而陳梓華一度考慮由自己作

「枱面人」，最終亦無實施。 ◆香港文匯報記者葛婷

控方昨日就李宇軒與陳梓華在2020年7月23日的
Signal對話提問，當時，李宇軒在Signal提到「要

至少一個枱面人，離開香港，去第二度開政府」。

找人當「枱面人」提供「動力」
李宇軒昨日供稱，當時他與陳梓華討論「重光團隊
（SWHK）」如何轉型，以及國際形勢等問題，認為
有「power vacuum（權力真空）」，於是討論可否找
人當「枱面人」去提供「動力」。
李宇軒解釋，對話中「枱面人」意思，即可以公開

真實姓名的「社運人士」，而「枱底人」則為匿名，
例如在Telegram中不少用戶屬「枱底人」，而在「浮
上枱面」後，會繼續進行國際游說等工作。
李又解釋，「開政府」即離港到其他地方設立所謂
「香港流亡政府」。首先「流亡政府」要離開香港，
其次要由「枱面人」出面設立，這樣才會被「認真看
待」，故當時打算會先做「流亡政府」，之後再繼續
做國際游說。

曾託人問過無回應
法官李運騰問李宇軒與陳梓華的對話提及一系列人
名，包括前立法會議員梁頌恒、前「香港民族黨」召
集人陳浩天、英國駐港總領事館前僱員鄭文傑及香港

大學《學苑》前總編輯梁繼平等人。李宇軒解釋，當
時在「數緊邊個做枱面人好」，他本人透過「一兩個
圈子」的人問過，但無合適「枱面人」人選，陳梓華
當時稱「咁我做啦」。
李宇軒於2020年8月10日發訊息提及，每當有人
「出事」就有團隊成員勸他及陳梓華離開。陳曾回覆
「As a leader, I have to be the last one standing.（身為
領導者，我必須是堅持到最後的人）」「走走走，我
若離開誰來帶隊」云云。
李昨日供稱，「出事」是指被警方拘捕。在香港國

安法實施前後，他和陳梓華經常討論應否離港：「走
唔走好、走咗做咩好」，兩人亦討論過無論去留，都
要安頓好香港的事務，但兩人當時就去留問題無定
論。

訊息揭商人政客斷黎聯繫
李宇軒於2020年8月10日下午3時被捕，陳梓華則
在下午3時半左右發訊息勸李宇軒離開：「Brother,
leave me here - we can't afford one more lost in inter-
national line. （兄弟，離開我—我們不能再在國際線
上失去多一個成員了）」「Some businessmen and
politician are cutting ties with Jim. （一些商人和政客
正在與黎智英切割聯繫）」。

香港文匯報訊（記者 葛婷）黎智英在2020
年8月10日早上被警方國安處人員拘捕，控方
昨日展示當日陳梓華與李宇軒的訊息紀錄，顯
示在他們的Telegram群組有成員指因為黎智英
被捕，問是否需要將陳梓華的Telegram賬戶
「踢走」，有組員更發現陳的賬戶「太
well-connected（太人脈廣）」，質疑該賬戶是
黎智英的兒子所開，但陳梓華向李宇軒承認賬
戶是其本人所開，同時認為不需要「退谷」。
李宇軒昨日確認有組員曾傳私訊問他是否需
要移除一個 Tg 賬戶，「因為肥佬黎出咗

事。」當時，他將該組員的擔憂轉告陳梓華，
問 陳 梓 華 的 Telegram 賬 戶 名 稱 是 否 為
「il__k」，並指有組員認為此用戶與黎智英的
關係太緊密，懷疑是「肥佬黎其中一個仔嘅
account（賬戶）」，但陳梓華稱其Telegram
用戶名稱正是「il__k」，並回覆沒有需要移
除。
陳梓華又稱「肥佬黎應該好想有人嚟我哋條
team」，陳接着稱「no no」。法官杜麗冰問
李宇軒：「Who is Fatty Lai？ （誰是肥佬
黎？）」李宇軒指肥佬黎就是黎智英。
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陳Tg賬戶被指人脈廣
誤認作肥黎兒子所開

▲李宇軒供稱，和陳梓華多
次商討物色可以公開真實姓
名的「枱面人」成立所謂的
「香港流亡政府」。 資料圖片

▶黎智英案踏入第五十六日
審訊。圖為被告由囚車押送
往返法庭審訊。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 蕭景源）兩
名女子受僱替人運送黃金，昨日上
午各攜一個裝有3公斤金粉的行李篋
前往送貨，在上水取貨點樓下，遭
兩名刀匪截劫，搶去兩個行李篋乘
坐接應私家車逃去，6公斤金粉總值
約300萬元；警方懷疑劫匪洞悉運金
內情，正展開深入調查。
據了解，被劫的金粉物主為一名
本地人和一名內地人，而遇劫兩名
本地女子分別姓許（47歲）及姓杜
（53歲），經朋友介紹受僱送貨。
昨日上午，兩女到上水新運路188號
劍橋廣場一間公司，取走兩個行李
篋，內有共重約6公斤的金粉，公司
安排一輛七人車停泊在劍橋廣場對
開後巷接載她們往送貨。
昨日上午7時許，兩名女事主拖行
李篋步至劍橋廣場後巷時，被兩名
刀匪指嚇她們大叫打劫，並迅速搶
去兩人手上行李篋，登上接應私家
車往寶石湖路方向逃去無蹤。兩名
女事主驚魂甫定，隨即報警及通知
物主。大批警員接報趕至封鎖現場

調查，並在附近一帶兜截可疑人，
但未有發現；案件交由大捕警區重
案組跟進。
重案組探員翻查閉路電視片段蒐
證， 初步鎖定兩名男刀匪年約 20
歲至 30 歲，犯案時身穿黑色上衣
及戴鴨舌帽，由於匪徒掌握事主運
金時間及路線等資料，不排除涉及
知情者。昨日上 11 時許，探員帶
走兩名女事主及公司 43 歲男負責
人返署助查。

兩女運300萬元金粉遇劫 警疑有內鬼

◆兩名遇劫運金粉女事主隨警方返
署助查。

香港文匯報訊（記者 蕭景源）天水圍洪雅路一個香港房屋協
會建築地盤，昨日下午約1時20分發生火警，晚上9時31分升
為四級，地盤內152名工人自行疏散。由於火場面積大、濃煙密
布、火場溫度高達攝氏500度、存放大量建築物料及風煤樽等，
以及地盤內兩部約50米高天秤有倒塌風險，消防員暫時在外圍
滅火及射水降溫，並用無人機勘察火場及出動滅火機械人協助

救火。
消防員共出動近300人、7條喉、兩煙帽隊、51輛消防車及4

輛救護車，至昨日深夜救火行動仍在持續。
警方為安全起見，封鎖洪雅路、洪平路、洪元路介乎洪水橋

田心路及洪志路一段，一條專線小巴及三條巴士線受影響。火
警中暫未有傷亡報告。

天水圍地盤四級火 兩天秤恐倒塌

◀天水圍洪雅路一個香港房屋協會地盤昨日發生四級火
警，濃煙直沖數百米半空。 消防處Fb圖片

香港文匯報訊（記者 蕭景源）繼本月4日赤柱
舂坎角泳灘有19磚可卡因被沖上岸後，荃灣麗都
灣泳灘昨日上午又發現一個綠色膠桶裝載的8磚
可卡因毒品，市值高達800萬元。兩案由毒品調
查科合併調查，警方不排除毒販利用遠洋輪偷運
毒品到香港海域，再將密封及綁有浮標的毒品拋
落海，並由本地毒販乘船接收，但懷疑因拖行時
被海浪打斷纜或遇到特別情況而散落在海上，毒
品再被水流帶上岸被揭發。

麗都灣泳灘現可卡因磚
昨日上午9時52分，一名外籍男泳客在青山公

路汀九段麗都灣泳灘發現一個綠色膠桶。由於膠
桶上有一個缺口，他便打開查看，發現膠桶內藏
由黑色膠袋及膠紙封好的8個磚狀可疑包裹，其
中一個外層包裝更出現破損，滲出白色可疑粉
末，男泳客遂通知救生員報警求助。
警方封鎖現場80米範圍，初步懷疑是每磚重約

一公斤的可卡因，而綠色膠桶上有一條斷開的纜
繩，毒品相信被海水浸泡過一段時間。
本月4日，赤柱舂坎角泳灘亦發現十多個寫有
「TNT」的可疑包裹被沖上岸，警方一度懷疑是
炸藥，其後證實為 19磚、共重 19公斤的可卡

因，市值1,900萬元。由於短期內連續有毒品沖
上岸，警方認為事不尋常，交由毒品調查科一併
跟進，正調查是否涉及外國販毒集團和本地毒販
是否有交易。
去年11月，香港警方和海關揭發毒販將318公
斤可卡因藏在貨櫃中，用貨櫃船由南美洲迂迴經
過多個地點運來亞洲，途經香港時被截獲，發現
每磚可卡因俱有獨立包裝密封，分別收藏在9個
用麻繩串連的防水袋內，而防水袋附有潛水衣、
救生衣和浮標等，相信有人計劃在亞洲某海域將
毒品拋落海，再由毒販在海上接應毒品。

6天內第二宗「毒磚」沖上岸

◆大批警員封鎖現場調查沖上岸的綠色膠桶及懷
疑可卡因毒品。

◆洪水橋洪
雅路瑞豐華
庭對面的建
築 地 盤 起
火。

消防處
Fb圖片

教育必須大改

弘德明道

（特刊）

我發自內心地呼籲，我
們的教育能不能快改、大
改！有一句扎心的話：
3,000塊錢的月薪，你招不

來農民工，但一定能招到大學生，我們的大學教育
怎麼貶值到這個程度了？數千萬的外賣小哥大軍
中，大專學歷的80%，本科學歷20%，還有不少
985和211的研究生。如果一個大學老師點了外賣，
開門一看，送外賣的竟然是自己的學生，這位老師
會不會慚愧。多少家長看着用血汗培養出來的大學
生在家當全職兒女，真是欲哭無淚。
習近平主席號召我們要把論文寫在祖國的大地
上，而今天孩子們學習的目的卻是離大地越遠越
好。我們培育的學生很多四體不勤，五穀不分，多
少學生上了大學，拿着父母的血汗錢，抽煙、喝
酒、談戀愛、打遊戲、泡夜店，除了學習以外什麼
都幹。高考的指揮棒讓家長們只關注孩子的學習，
衣來伸手，飯來張口，錯誤的家庭教育培育出成批
的精緻利己主義者。
我不發牢騷，我提建議。我強烈建議把學制縮短
到9年，小學五年、初中兩年、高中兩年，6歲上
學，15歲高中畢業，不用高考全部上大學。俄羅斯

的大學人口比例56%，我們才10%，
應該普及大學教育，提高全民素質。
19歲大學畢業後，愛學習的孩子繼續
深造，不愛學習的進入社會，結婚生
娃和事業發展一點不衝突。用人單位
和企業聯合辦大學，根據社會需要重
新編寫教材，教學內容緊跟時代常換常新，孩子一
進大學就知道自己將來幹什麼，理論學習和工作實
踐各佔一半學時。
高校的老師必須是學科帶頭人，國家重大工程的

總師、院士都必須安排適當的教學任務。評職稱不
再看論文、看專著，評獎的標準只有一個，是不是
能轉化成推動社會進步、科技發展的動力，還要看
老師所帶學生的就業情況和成材指標。企事業單位
應全面開放工作崗位讓大學生實習，讓學生做到學
業和就業無縫銜接。沒有了高考的壓力，家長就不
再焦慮，孩子從小愛勞動、做家務，培養動手能
力，參加豐富多彩社會實踐，發展自己的愛好特
長，沒有了內卷，告別了焦慮，人和人不再是競爭
對手，社會只有分工不同，沒有高低貴賤之分，做
什麼工作收入都差不多，社會和諧友善，人生幸福
快樂！

洪明基 全國政協委員


